
香港文匯報訊（記者　許嘉俊　上海

報道）「不求有功、但求無過」是國有
資本扶持高新技術企業常見的通病。然
而記者近日卻了解到，為鼓勵國資投資
創業初期的高新企業，上海立法出現重
大突破：從今年開始，允許國資投資高
新企業時發生失敗，只要非主觀故意，
就能減免責任。法律專家指出，將「寬
容失敗」寫入法律，這在全國範圍內尚
屬首次，是一個重大的創新突破。
為扶持高新企業，上海各區都成立了

中小企業投融資服務平台。然而細心人
卻發現，這些平台扶持企業的成功率居
然都接近100%。
據知情人士透露，百分百的成功率非

但不是好事，反而是一種畸形。「這是
國內目前缺乏寬容失敗的制度造成的。
平台的初衷是扶持高風險的創業初期的
高新企業，而非投資已有成熟項目的企
業。誰都知道失敗是成功之母，但當投
資失敗就意味 丟掉烏紗帽的時候，你
說哪個國資掌門人敢投資創業初期的企

業？」這位知情人士說。

國資掌門人獲定心丸
為此，浦東新區人大常委會根據上海

市人大的授權，近日出台了具有法律效
應的《關於推進浦東新區高新技術產業
化的決定》，明確「鼓勵、支持和推動
新區承擔國家級開發區開發建設任務的
國有開發公司和區屬國有科技投資公
司，通過直接投資、基金引導、融資服
務等方式支持初創期的科技型中小企

業」，並「允許發生緣於非主觀故意造
成的失敗或失誤，減輕或免於追究有關
人員的責任」。
得知《決定》出台後，浦東科技投資

公司總經理李勇軍高興地告訴記者：
「2000年的時候，張江新成立了一家叫
藍光的專做LED的企業，別人不敢投
資，我一投就堅持了11年，明年這家企
業將在創業板上市。《決定》的出台，
我感覺是吃下了一顆定心丸，這將促使
我更勇於投資創業初期的高新企業。」

香港文匯報訊 據成都商報27日
報道，全國兩會下周才召開，可在
微博上關於全國兩會的話題已經熱
了起來，一些全國人大代表、政協
委員都忙 「織」微博，將自己準
備上兩會的議案、提案和建議發到

微博上，先讓網友「圍觀」。同時，為方便網友能夠及時與人大代
表、政協委員準確「互粉互動」，新浪等各大網站也紛紛在網站微博
上開闢人大代表、政協委員微博專區。截至昨日18時，已有122位全
國人大代表、166位全國政協委員在專區開通了微博。

廣大網友盼意見上兩會
「兩會即將召開，我作為人大代表將在人大會議提出改善民生的議

案或建議，包括調控房價、改善教育和醫療服務，提高社保水平以及
改善個稅。另也準備提出改革國家財政稅務分配體制，促進經濟協調發
展的議案或建議。在此我願意開放微博平台，聽取各位博友的聲音。」
這條微博一經上網，迅速引來2,300多條評論、10,000多次轉發。這

是全國人大代表、TCL集團董事長李東生2月11日通過手機發出的一
條微博產生的反響。一位網友在評論中說，「對李董很有信心，希望
能夠帶 我們的聲音上兩會，解決問題。」面對網友的給力，李東生
當天在微博上表示，「大家參與推動，就有可能解決問題」。

網友圍觀讓提案更完善
全國政協委員、四川鼎立律師事務所主任施傑說，去年兩會上他提

交的「醉駕入刑」提案被採納，今年兩會上他將提出，駕車闖紅燈、
吸毒後駕車等行為應列入『危險駕駛罪』的範疇」。去年兩會前，施
傑將「醉駕入刑」的提案發在自己的博客上，徵求網友意見，效果很
好。今年，他繼續在微博上徵集網友意見和建議，讓「危險駕駛罪」
的提案更加完善。這份提案得到2萬多人的關注。施傑說，其中不乏
有見地的意見。
準備在今年兩會上提交關於微博打拐與乞兒救助建議的全國人大代

表王明雯，發出這一徵集意見的微博後，網友「賽狀元」回覆建議設
立「義養」制度。「義養這個建議，我之前沒有想到。」看到網友的
回覆，王明雯也及時給予回覆：「建議收到，我會認真考慮的。」
通過網友「圍觀」，完善議案、提案，成了今年全國人大代表、政

協委員履職盡責、參政議政的一個重要方式。

網友冀買得起房治得起病
全國政協委員、復旦大學圖書館館長葛劍雄已經好幾個月時間不使

用微博了，25日，他重新使用微博，曬出自己今年兩會行程，同時在
昨日20時，在微博上與網友進行在線交流，聽取網友意見和建議，將
網友的聲音帶到兩會。
微博上的私信、評論和轉發功能，微博在線交流，都讓網友和代表

委員進行隨時互動。為了能夠徵集到更多網友的聲音，微博甚至在每
日熱點話題欄目中，專門列了一條「微心願」，網友可以通過這個欄目寫下140個字
的微心願，讓代表委員幫忙帶上兩會。截至昨日19時，網友已寫下2,318條微心願。
「讓老百姓都能買得起房子，不管窮富都能過得起日子，不再有治不起病、念不

起書的孩子，願空氣再清新些，天空再湛藍些，環境再好一些。」一位微博名為
「雅倩」的網友如是寫下自己的「微心願」。
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胡錦濤訪美期間敲定新機制 探討經濟民生等問題

中美省州長論壇正式啟動

滬鼓勵創新 立法「寬容失敗」 為撤利船舶護航
「徐州」艦進地中海

香港文匯報訊 據新京報27日報道，國防部方面
稱，在中國通過海、陸、空三種方式撤離在利比亞
中方人員的同時，經中央軍委批准，我國海軍命令
正在亞丁灣索馬里海域執行護航任務的中國海軍第
七批護航編隊「徐州」艦奔赴利比亞附近海域，為
撤離中國在利比亞被困人員的船舶提供支持和保
護。26日，「徐州」艦已進入埃及蘇伊士港外海錨
地拋錨，等待編隊通過蘇伊士運河。如果一切順
利，預計「徐州」艦於28日3時許通過蘇伊士運河進
入地中海開始執行護航任務。

原國家海洋局副局長
倪岳峰任福建副省長
香港文匯報訊 據中新

社27日電，福建省十一屆
人大常委會第二十次會議
27日表決通過了福建省省
長黃小晶提請的任職議
案，任命倪岳峰（見圖）

為福建省人民政府副省
長。
倪岳峰， 男，1964年9月

出生於安徽省岳西縣。1987年合肥工業大學自動化
專業碩士研究生畢業。1997年先後任國家海洋局科
技司副司長、司長、環境保護司司長，2000年任國
家海洋局黨組成員，副局長，2003年十屆人大一次
會議，當選全國人大常委會委員，全國人大環境與
資源保護委員會委員。2008年任全國人大常委會委
員及全國人大環境與資源保護委員會副主任委員。

當天中國人民對外友好協會副會長李小林與美國全國
州長協會主席、華盛頓州州長克里斯．格雷瓜爾出席啟
動儀式，兩位女士分別代表中美雙方在《關於建立中美
省州長論壇的協議書》上簽字，至此在上月中國國家主
席胡錦濤訪美期間敲定的中美省州長論壇進入實際運作
階段。

首屆論壇7月猶他州舉行
根據協議，第一屆中美省州長論壇定於今年7月在美國

猶他州舉辦，旨在為中美省州領導探討共同關心的問
題、加強務實合作提供一個平台，論壇議題涉及貿易與
投資、能源與環境、人文交流、旅遊、教育、文化等方
面。
作為中方代表，李小林在啟動儀式上表示，各國地方

政府面臨的任務和挑戰都是共同的，就是為老百姓創造
安居樂業環境，讓人人生活好、工作好、身體好、心情
好，相信通過中美省州長論壇，兩國地方官員可以相互
交流借鑒，為各自人民提供更好服務。
展望今年7月的第一屆論壇，李小林透露，對外友協希

望邀請三到五名來自中國「東西南北中」的省委書記或
省長出席論壇，既有來自中國發展地區的代表，也有來
自相對比較落後地區或少數民族地區的代表，以全方位
反映中國發展情況。

張業遂：有助應對共同挑戰
而中國駐美國大使張業遂26日說，中美省州長論壇為

中美兩國在地方政府層面提供了有效交流的新機制，有
助於兩國應對共同挑戰。
張業遂當天在為美國全國州長協會舉辦的招待會上

說，中美兩國面臨 許多共同挑戰，在世界經濟復甦和
增長，以及許多重大國際與地區事務中具有共同利益，
也共同擔負 責任。中美省州長在經濟發展、就業創
造，以及環境保護等領域也面臨許多相似的挑戰，加強

省州長的對話與交流有助於應對這些挑戰。
促進地方一級交流和對話是當前中美擴展人文交流的

一項重要內容。在胡錦濤訪美期間發佈的《中美聯合聲
明》中，明示中美將進一步支持兩國地方各級在一系列
領域開展交流合作，除建立中美省州長論壇，還將增強
中美友好省州和友好城市關係。
官方資料顯示，自1973年至今，中美已建立201對友好

關係，包括36對友好省州關係和165對友好城市關係，而
僅2010年一年，至少有八位美國州長率領貿易代表團前
往中國，中國省級各方官員則訪美100多次。

香港文匯報訊　據中新社華盛頓26日電，中

美26日在華盛頓簽署具體協議，確定第一屆中

美省州長論壇將於今年7月在美國猶他州舉

辦，此舉宣告旨在推動兩國地方政府交流的中

美省州長論壇正式啟動。湖南省委書記周強代

表中方參加中美省州長論壇啟動

儀式。

兩會

香港文匯報訊 據中新社華盛頓26日電，
26日代表中方參加中美省州長論壇啟動儀式
的湖南省委書記周強表示，作為一項重要對
話機制，中美省州長論壇有利於協調兩國地
方政府在投資貿易等領域遇到的糾紛和困
難。

可直接快捷交流信息
周強表示，中美地方政府在經貿、科技、

文化等領域有共同需求，也面臨共同挑戰，
26日正式啟動的中美省州長論壇即為兩國省
州長直接交流提供平台，使得雙方可以直接
快捷交流信息，了解彼此需求。
「通過這樣一個交流機制，有利於協調中

美兩國地方政府在投資貿易等領域的糾紛
和困難。」周強說。他舉例指出，如果雙
方企業在去對方投資時遇到法律問題，甚
至是具體困難，那麼就可通過省州長論壇
及時進行溝通，最終在這一框架內有效解
決問題。
作為論壇具體組織方，李小林也強調，中

美兩國在歷史沿革、政治體制等方面都大不
相同，而要想在其中找到共同之處，就是
「要通過人與人之間的交流越走越近」，中美
省州長論壇可謂直接為兩國地方要員搭建了
一個更直接、更有效的交流平台。
「中美省州長論壇層面非常高，涉及面也

很廣。美國有50個州50位州長，中國有31
個省市自治區直轄市的省委書記和省長，
大家有什麼問題都可以坐下來共同探討，
這完全有利於中美兩國經濟發展。」李小
林說。
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貨幣政策委員：
央行仍需收緊銀根
香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報道）「第二屆

中國經濟50人論壇」27日在深圳舉行，國務院發展
研究中心金融研究所所長、國家貨幣政策委員會委
員夏斌27日表示，因通脹壓力持續上升，為了抑制
通脹水平上升的壓力和改變負利率的不利局面，央
行仍需收緊貨幣政策。
夏斌表示，儘管去年底以來央行已經三次加息，

但是內地的一年期存款基準利率為3%，仍然低於1
月4.9%的通脹率。夏斌認為，由於實際利率仍為負
值，因此央行仍然需要加息。他稱，目前央行沒有
再度直接選擇加息，主要源於加息對回收流動性的
作用需要經過一系列的傳導機制，會有時間滯後，
不如上調存款準備金率那樣直接。

易綱：貿易順差過大乃通脹源頭
另外，據新京報27日報道，在26日於北京大學舉

行的第24次CMRC朗潤預測報告會上，中國人民銀
行副行長、國家外匯管理局局長易綱表示，到2010
年底中國外匯儲備累計為2.85萬億美元，中國央行
拋出了近20萬億元人民幣來對沖。易綱認為，「貿
易順差過大是通脹的源頭」，應該用多種手段漸進式
治理通脹。

■26日，在美國華盛頓，中國人民對外友好協會副會長李小林（右二）與美國全國州長協會主席、華盛頓州州長
克里斯．格雷瓜爾（左二）展示簽署的建立中美省州長論壇協議。右一為代表中方參加中美省州長論壇啟動儀式
的湖南省委書記周強。 新華社

■上海浦東新區近日出台有關法律文件，明確
鼓勵、支持創新，並將「寬容失敗」寫入文
件。圖為浦東創新港。 香港文匯報上海傳真

代
表
委
員
紛
在
微
博
﹁
曬
﹂
提
案

起步區：輕工重鎮掀起面紗
據了解，5.2平方公里起步區基礎設施建

設目前已基本完成，首批「啟動器」11萬
平方米標準廠房和2.5萬平方米藍領公寓初
具規模。計劃今年再投資5.5億元，完成17
萬平方米標準廠房建設，投資4.4億元完成
10萬平方米藍領公寓項目建設。同時，加
快推進創新發展大廈、區內酒店等服務型
「啟動器」項目開工建設。

此外，今年輕紡經濟區將繼續利用多個
建設平台，投資13.58億元，完成約2374萬
立方米土地填墊；投資30億元，完成主幹
道路和綠化工程；投資1.4億元，完成污水
處理廠建設；啟動輕紡大道、紡四路等主
幹道路建設，加快形成「十橫九縱」區域
路網。

標準廠房租用率達78%
標準廠房、藍領公寓作為輕紡經濟區發

展的「啟動器」，在增強企業投資信心的同
時，正迅速轉化為「吸附器」，有力帶動了
一批重大項目的簽約動建。藍灣塑料排水
板等一批項目租用具備入住條件的標準廠
房4.2萬平方米，租用率達到78%。
今年，輕紡經濟區將繼續圍繞園區定

位，繼續緊盯輕工、輕紡、商貿物流三大
板塊，促進在談項目盡快簽約、簽約項目
盡快建設、建設項目盡快投產。園區還將

推進「產業用紡織品公共創新孵化平台」
等載體建設，形成產學研一體化平台。
管理團隊：提供全程「保姆式」服務
園區將主動加強與新區行政審批辦等各

部門的聯繫對接，加大服務人員的培訓力
度，為入區企業提供全程「保姆式」代辦
服務。
針對園區企業可能遇到的融資難題，輕

紡經濟區今年還將深入推動與銀行、擔保
機構等金融機構的對接，引入濱海財富等
風險投資基金，多渠道為企業提供融資、
租賃等金融服務。同時，為保障園區企業
的用工需求，輕紡經濟區今年還將積極開
展區內企業人力資源服務，引進專業人力
資源服務公司，為企業提供人力資源管理
外包和人才派遣等高層次人事代理服務。

香港文匯報訊 據《濱海時報》報道，輕紡經濟區自去年3月啟動起步區

建設以來，截至1月份，已有西控茵諾威達複合樹脂板材、華恆包裝材料

等10餘個項目簽約落戶，協議投資額達到70億元人民幣。今年，輕紡經

濟區計劃完成固定資產投資90.3億元，實現利用外資7000萬美元，利用

內資8億元，實現生產總值過10億元。

濱海輕紡經濟區引資70億

■訪客參觀輕紡工業園沙盤。
香港文匯報記者張越 攝


